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走进全运冠军食堂

一一块块肉肉是是怎怎么么
吃吃进进嘴嘴里里的的？？

本报记者 叶嘉利

虽然是运动员食堂，但是再
好的食堂终归是大锅饭，都说众
口难调，大食堂的难处就在于难
以让所有人满意。膳食部50多个
员工除了要做出将近1000名运动
员的饭菜之外，还有好几百名职
工的伙食，要让这么多人满意，除
了增多菜品之外，改善用餐环境
也是食堂做的一个大功课。

12月11日，记者偶遇女子摔
跤队的运动员贾亚峰正在食堂三
楼吃午饭，她说：“每天都有不同
的花样，吃得比家里都好。而且在
食堂吃，也最放心。”有些队员是
晚上训练，食堂还会特意派员工
等着运动员来吃饭，即使训练再
晚，也不用担心食堂没有饭吃。

由于训练队只有周末放假一
天，所以食堂从周一到周六都是
正常开伙，周末的时候除了午餐
之外，早餐和晚餐都是照例准备。
另外由于运动队的特殊情况，一
般的节假日很多队员都没有假
期，不管是国庆、端午还是春节，
都会有很多队员留在训练中心回
不了家，每年春节时，仍然有好几
十或者上百名队员在食堂吃年夜
饭。

食堂的门口还有身份识别
机，每名队员进入餐厅都需要先
刷卡，一是为了识别队员身份，也
是为了记录备案队员有没有按时
就餐，尤其是很多队员不爱吃早
餐，在机器里都会有记录，这个机
器也给训练饮食健康提供了参考
依据。

唐利说，他来到膳食部三十
多年，食堂从没有不开伙的一
天，每日每夜都陪伴着队员们。
贾亚峰说：“食堂就跟自己的家
一样，和这里的大妈、大叔都是
熟人了，人都非常好，比哪儿吃
得都好。”

众所周知，瘦肉精的使用能
够增加动物肉类的瘦肉量，还能
减少饲料使用并且使肉品提前成
熟，平时在市场里老百姓都避之
不及。瘦肉精对于运动员来说更
是如同噩梦，因为含有的克伦特
罗等物质正是兴奋剂的主要检测
成分之一，一旦运动员误食了瘦
肉精被检测出来兴奋剂问题，那
就几乎毁了自己的运动生涯。

膳食部要为1000多名运动员
提供伙食，预防瘦肉精更是头等大
事，就拿运动员吃的猪肉排骨来
说，膳食部试过很多的猪肉供应
点，最远的猪肉供应商来自沂南，
最终找到泰安市一家农场，和这
家农场确定了长期供货关系。唐
利介绍，为了吃到安全新鲜的鱼，

食堂曾经到烟台去拉过鱼，全省
很多地方都有食堂采购的身影。

除了采购环节上保证肉类安
全，在烹煮上还有一番讲究。根据
多年的经验，食堂一般会把买回
来的肉泡上一会儿或者焯后食
用，煮的时候多煮汤，可以把肉中
含有的有害物质稀释。

走进膳食部食堂后厨，一派
干净整洁，即使在冬天，处理凉菜
的工作间内仍然开着风扇和空
调，以保证空气畅通和低温保存
的环境。除了保证干净之外，膳食
部还有一个营养室，有专门的营
养科研专家研究运动员饮食，每
一天的营养摄取都是计算好的，
对特殊运动员还会有专门的照
顾。

别说运动员的伙食了，就是
普通老百姓的伙食都要讲究安全
第一。为了避免有农药残留和各
种添加剂，因此训练中心食材的
选购也是十分重要。唐利介绍，运
动员食堂的每一份食材来源都是
精挑细选的，有的供应商是已经
持续很多年了，已经形成了对点
供应的合作关系，吃起来更放心。

对于食用油的选购，膳食部
很早就和某品牌玉米油进行合
作，制定用油保证质量和安全，面
粉和大米等供应商也是固定的，
食堂每天都要用掉数百斤的面粉
和大米，这肯定是重点保护对象。
然后对于海鲜和蔬菜等不易保存
的食材，膳食部定期会派人去市场
调研价格及品质之后再进行采购。

唐利进入训练中心膳食部的
最初身份是厨师，30多年来从没有

离开过这里，长期在食堂一线工作
让他积累了丰富的食材选购经验。

“一般济南海鲜市场的螃蟹都不新
鲜，大多是加了海水精才能养活，
但是这样一来螃蟹肉就养松软了，
口感不鲜。”另外，一条鱼是活的还
是生病的，唐利只需要看一眼就知
道，“鱼生病最先坏在肚子上，看肚
子很容易辨认，其次就是看鱼的皮
肤，有些商家用福尔马林泡鱼来保
鲜，摸一摸皮就知道了。”

除了唐利之外，负责食材采
购的员工都有自己的绝招，多年
的经验下来，坏东西一般不能轻
易进入食堂。除了凭经验之外，膳
食部还有专门检验蔬菜农药残留
的设备，每天都会有专人对蔬菜
取样检测，每一天吃的食材都会
进行留样保存，一旦出现意外就
知道是哪里出了问题。

在膳食部的办公室里，有一
个木制的高大柜子，一排排整齐
的文件夹里是这几年来的每周食
谱，翻开每一本食谱，从周一到周
日的菜样都不相同，每一周的菜谱
也不一样。膳食部部长唐利说：“每
周的食谱都是科研人员和营养师
来制定的，以往每周的食谱都要保
留备案，方便以后查阅用。”

把食谱备案，想必是一般的
食堂无法做到的，何况是每周每天
的每一道菜都有记录，虽然是件小
事，但是越是琐碎的事情越需要

用心。食堂采用自助餐的形式，一
般午、晚餐都有十来道菜品，运动
员可以自由选择。不过可以想见的
是，如此多的菜品，营养种类丰富，
再偏食、挑食的队员都能找到自己
爱吃的，不会造成营养偏科。

除了这些丰富的主菜之外，
各式各样的甜点小吃也是队员们
的最爱，不过，好吃归好吃，食堂
的东西不允许外带，主要是为了
防止多拿浪费，毕竟队员们吃多
少都应该有量的控制，否则对于
体重、力量都会有影响。

本报记者 叶嘉利

吃什么：每天不重样，营养均衡

食物哪里来：各地定点采购，确保安全

怎么吃：预防瘦肉精是头等大事

大锅饭吃出

家的味道

“民以食为天”，吃什么、怎么吃都是很有讲究的。山东省体
育局训练中心是山东省多数运动队训练生活的地方，所以在吃
饭问题上也是毫不马虎，专门的膳食部对将近1000名省队运动
员的伙食和营养负责，即使是在十二届全运会大赛期间，冠军
队员们的伙食也是由膳食部和科研人员们一起提供的，所谓

“兵马未动，粮草先行”，训练中心的膳食部也称得上是山东省
运动队的强大后援。

运动员在山东省体育局训练中心食堂内用餐。
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